

Pèlerinage montfortain à Lourdes !



*Témoignage
F. Joël Duchamp
Cté Angers Fours à Chaux*

Le 75^{ème} Pèlerinage montfortain à Lourdes, du 14 au 21 avril 2024, a réuni 2680 participants dont 287 malades, 1440 hospitalières et hospitaliers (dont 213 nouveaux) et 953 pèlerins. Il fut présidé par son Éminence le cardinal Désiré Tsarahazana, du diocèse de Tamatave (Madagascar).

Le Thème était : « *Que l'on vienne en procession...!* » Le « *en famille* » sur l'affiche a été rajouté par les organisateurs du pèlerinage montfortain...

Je suis membre d'une des communautés des Frères de Saint-Gabriel à Angers, mais vues mes origines marseillaises, je suis rattaché au centre hospitalier de La-Seyne-sur-Mer/Marseille. Je me suis rendu à Lourdes par le train. Ce trajet fut pour moi une route montfortaine : peu après mon départ d'Angers, je salue au passage Notre-Dame des Ardilliers que j'aperçois à travers les arbres (la Basilique est d'ailleurs en restauration) ; quelques heures plus tard, c'est Poitiers ! Haut lieu de la Famille montfortaine !

A Bordeaux, changement de TGV... et de météo : c'est la canicule ! Dans le train, je perçois déjà quelques « indices montfortains » : des visages connus, un ami hospitalier qui nous rejoint à Dax ! Et, peu avant la gare de Lourdes, c'est la grâce d'une vue panoramique de la foule à la Grotte de Massabielle. En gare, un jeune ami de Normandie, rattaché à notre centre, nous accueille avec un grand sourire. Depuis le temps que l'on ne s'était pas vu ! Un bus de ville, remplis de "Montfortains" ... et de valises, nous conduit à l'hôtel ; les rues sont déjà bien envahies de gilets bleus « Montfortains ».



Bel accueil à l'hôtel, installation, un peu de repos en attendant les marseillais c'est-à-dire, une petite quarantaine de personnes venant du Var, des Bouches-du-Rhône, du Gard et de l'Hérault et surtout, parmi eux, un groupe de 7 grands jeunes (4 filles, 3 garçons) du Lycée Don Bosco de Marseille, accompagnés de leur animateur en Pastorale, d'un professeur et d'une amie. Ce convoi, animé par Sr Christiane Flores, Fille de la Sagesse, responsable du centre, assistée de Sr Andrée également Fille de la Sagesse, accompagne une personne à mobilité réduite. Tous les autres participants font partie de l'Hospitalité.



*Célébration d'ouverture
à la Basilique saint Pie X*

Cette année encore, j'ai vécu de façon renouvelée, ce qui me marque depuis longtemps, dans le pèlerinage montfortain à Lourdes : temps exceptionnel de vécu avec l'Église universelle, des retrouvailles, de nouvelles rencontres, une contemplation multiforme.

L'Église universelle, je la trouve en côtoyant des personnes venues de tous les continents. Quelle richesse montfortaine ! Mais aussi, dans la participation à nos grandes célébrations très bien préparées sur le papier (Vraiment, un grand merci « aux compositeurs »). Cependant leur déroulement me laisse sur ma faim, car les nombreux : « Chut ! Chut ! » de la part de l'animateur, en pleine célébrations, ne montrent-ils pas que l'assemblée se laisse distraire ? Néanmoins, la plus impressionnante de nos célébrations fut l'Onction des malades. Merci à ces 103 Hospitalières et Hospitaliers qui s'engagent, après deux années de service, dans l'Hospitalité Montfortaine. Voici le charisme montfortain ! Et puis vient le moment proprement dit de l'Onction, minutes émouvantes de recueillement : « *Mon Dieu, par cette onction, soulage-moi, rassure-moi ; en Toi, je me confie...* » (cantique composé par le Père Groperrin, smm). La misère humaine et une immense espérance, là, sous mes (nos) yeux. Et, dans cette ambiance fort recueillie, un « gag » : Un de nos



*Les retrouvailles avec un couple d'anciens
Marcheurs venant de Normandie*

nouveau supérieur général des Frères de Saint-Gabriel. Cela me permet d'y saluer, entre autres, « nos amis de La Peyrouse » et le F. Jose Valdir que je ne connaissais pas ainsi que les frères qui participent à ce pèlerinage... Autres retrouvailles : d'anciens Marcheuses et Marcheurs (un lien fort nous unit), mais surtout ce couple ami de Normandie dont la venue à Lourdes est la seule sortie de l'année.

Des rencontres... de vrais moments providentiels de partages. Je me souviens de ce jeune perturbé et en souffrance... qui nous raconte ses soirées. « *Il me fait peur !* » me confie un ami ancien avocat. Je partage son opinion et confie ce jeune à notre Bonne Mère à tous ! Et puis, ce douloureux partage au sujet d'une paroisse récemment durement éprouvée ! ...



Les pèlerins réunis pour prier devant la Grotte de Massabielle

Des moments de contemplation, nombreux, variés. D'abord, mon regard se porte sur nos frères les malades, les prioritaires à Lourdes. Surtout au moment de la procession eucharistique, ils sont sereins ces visages de nos frères éprouvés, le Seigneur étant au milieu d'eux. Ce moment est pour moi un rappel : "Sans moi ...". Évènement exceptionnellement fort ! Il y a aussi ce temps de contemplation, en soirée, en face de la Grotte, sur la rive droite, alors que le brouhaha a cessé : calme apaisant et priant en évoquant personnes et événements, particuliè-

rement touchant lors du dépôt du cierge de notre Centre, le dernier soir. Et le "petit dernier", découvert depuis peu : deux fois par jour, existe le "temps de louange et partage" que je considère comme une instance indispensable au Pèlerinage montfortain, soutien discret et spirituel à son bon déroulement. Un groupe d'hospitalières et d'hospitaliers (90 inscrits, cette année), se réunit en matinée, à la chapelle de l'Accueil St-Frai et en fin d'après-midi, à la chapelle de l'Accueil Notre-Dame, pour réciter le chapelet. On prend son temps pour partager les intentions. Elle est longue et douloureuse, la "litanie" qui débute chaque moment de prière ! On est là pour ça, on accueille chaque intention. Les mystères de la vie du Seigneur sont adaptés ; cette année on a, entre autres, médité ceux de Pâques (Emmaüs...) et préparé le dimanche des vocations (Bon Pasteur). Comme ils sont beaux, ces doigts qui égrainent le chapelet ! Ils ne doivent pas être souvent confiés aux manucures. Ils sont façonnés par le travail ! Humbles doigts montfortains, qui lentement, pieusement, font avancer les grains et les « Ave » ! Emouvant ! En ces heures priantes au sein des centres d'accueil, il doit s'y retrouver le Bon Père de Montfort.

Je ne m'étendrai pas sur d'autres événements : défaillance de la crosse et du micro, chute malencontreuse d'un bon père au moment de la communion (heureusement plus de peur que de mal !), tout ceci dès le premier jour ! Les autres jours ont eu aussi leur petit lot... cela fait partie des aléas de l'organisation !

Pour terminer je veux exprimer un immense MERCI aux enfants et aux jeunes et à leurs responsables, pour leurs interventions lors de la messe d'envoi en mission. Ils ont aéré notre Pèlerinage, ils l'ont dynamisé. Quant aux hospitalières et hospitaliers, ils sont un mystère lumineux pour moi : j'admire leur dévouement depuis des années. C'est le MONTFORTAIN !

Lourdes : Parce que la source... parce que la source jaillit toujours...!

(Témoignages des jeunes du Lycée Don Bosco à Marseille, recueillis par Raphaël Janiec responsable de la Pastorale. Les Frères de Saint-Gabriel, dont le F. Joël Duchamp, du temps où la communauté vivait à Marseille, étaient très en lien avec les jeunes de ce lycée...)



Chaque année, nous nous posons la même question : comment soulager les souffrances de la famille humaine ? Nous avons compris qu'il existe une seule manière, c'est de donner notre temps au service de ceux qui souffrent. **Elora, Cristina, Marine, Vanina, Roméo, Alix, Nathan** et Nicolas ont répondu présents pour répondre à la demande des Montfortains de prendre en charge le brancardage des malades. Notre présence est très attendue et désirée par tous. Voir des jeunes qui s'occupent des malades avec une patience inouïe suscite de l'admiration. C'est le 75^{ème} Pèlerinage Montfortain à Lourdes. Nous sommes heureux d'y participer.

☀ **Vanina** : J'étais déjà venue en pèlerinage avec ma grand-mère et j'avais énormément apprécié. Je trouvais ça très joli et intéressant mais on ne s'occupait pas des malades. Quand M. Janiec m'a parlé du pèlerinage, je me suis dit que c'était bien d'aider les gens tant que je peux le faire. Le séjour à Lourdes était très enrichissant autant humainement que culturellement. Il y a beaucoup de gens de cultures différentes qui cohabitent bien entre eux. J'ai apprécié énormément d'écouter des personnes malades, ils nous ont raconté leur petite vie, des anecdotes sur leurs voisines de chambre, en ajoutant leur histoire personnelle (...) J'ai appris qu'on n'est pas obligé de parler pour communiquer et qu'on a beaucoup à apprendre des gens qui ne sont pas autant autonome physiquement que nous. A Lourdes, j'ai rendu service aux malades et j'ai aussi servi et aidé mon prochain que je ne connaissais pas. Aucune journée ne se ressemble car aucune personne ne se ressemble. (...)

☼ **Roméo** : Je me suis décidé d'aller à Lourdes d'abord pour aider et rendre service aux malades et mieux connaître la religion. C'était une expérience enrichissante et la bonne humeur rythmait nos journées. J'ai apprécié le respect constant de chaque personne rencontrée. Tout le monde était gentil et bienveillant, ça m'a permis de m'approcher plus de la religion et d'en apprendre davantage sur elle. Le message de Lourdes est simple : que la paix est possible entre des gens d'origine différente autour de la religion et de la croyance. (...)



☼ **Nathan** : À Lourdes, j'ai apprécié les moments de prières, les passages avec les malades à la grotte et le plaisir de partager et communiquer avec des malades. Le message de Lourdes pour moi est d'aimer et d'apprécier les autres tels qu'ils sont et non comment on veut qu'ils soient. Le contact avec les malades m'a appris à être plus présent. Ce qui m'a le plus touché, c'est de voir les malades sourire parce qu'on les aide et qu'on s'intéresse à eux. A Lourdes, c'est un séjour à faire et à refaire !

☼ **Elora** : L'idée d'aller à Lourdes m'est venue pour découvrir le brancardage que je n'avais encore jamais fait et ma deuxième motivation était de partir avec Marine. Je me suis rendu compte que les malades sont contents de voir des jeunes faire du brancardage. Les célébrations étaient très longues mais j'ai bien aimé... Si l'occasion se présente, j'y retournerai car c'est une bonne expérience à vivre. Le pèlerinage se résume par : **Partage, Attention, Calme.**

☼ **Cristina** : L'année dernière, j'étais à Lourdes pour faire de la garderie mais cette année je voulais découvrir les brancardages. J'ai beaucoup aimé que nous les jeunes nous soyons au centre de l'attention... Ce qui était dur, c'est la fatigue et certains malades étaient vraiment lourds. Pendant la célébration, je me suis endormie. A ceux qui ne sont pas venus, je voudrais dire : « Venez, vous n'allez pas le regretter ».

☼ **Marine** : Ma motivation d'aller à Lourdes était de passer un bon moment avec ma copine Elora. Je ne suis jamais partie à Lourdes, j'y suis donc allée par curiosité. Le contact avec les malades m'a fait comprendre qu'il faut être attentif avec eux. Ce que j'apprécie à Lourdes, c'est la beauté de l'endroit et d'être entouré de personnes voulant aider les autres. (...)



Nous attendons avec joie ceux qui n'ont pas osé y aller cette année... (*Raphaël Janiec*)

**Dates du pèlerinage
montfortain 2025 :**
**du Lundi 21 avril
(Lundi de Pâques)
au Dimanche 27 avril !**

Venez nombreux !!